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落马官员“墨宝”
可成反面教材
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领导干部要习惯于
被民众指指点点
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“大老虎”现形，怎么处理他留下的“墨宝”似乎成了一件棘手的事情。最近中国石油

大学就因此陷入舆论漩涡：先是刻意用火箭模型遮挡住了落马“著名校友”的题词署名，

后又将学校新闻网上与其有关的报道悉数删除。相比中国石油大学遮挡题字落款的“温

和”做法，各地对于落马官员“墨宝”的处理方式显得更为直接，哪怕是刻在石头上，也是

一个字：铲。（8月14日《广州日报》）
当某个官员在任时，大家都觉得其“字字如金”，大加追捧，趋之若鹜；当他落马时，大

家又像清除“牛皮癣”一般，陷入“铲字忙”，弃之如敝屣，是不是也很尴尬？这种“在任时

忙请题，落马后忙铲字”的前后反差、前香后臭，也会让相关单位的公众形象大打折扣：若

知今日要“铲字”，何必当初去求之？

如何处理落马官员“墨宝”，其实还有另一可行途径：继续保留之，以警示后人。落马

官员的“墨宝”可以当作反面教材留存，让已经作古的辉煌，与如今的罪责形成鲜明对照，

一方面警示在任领导们“手莫伸，伸手必被捉”，另一方面警示他们别以题字谋利。若担

心被人误会，或想让人明晰此反面教材的意义，可在落马官员“墨宝”旁注明落马原因。

也有网友建议，专门建个落马官员“墨宝”博物馆，这是个不错的主意，集中展示贪官“墨

宝”，警示效果恐怕会更大。

我们最应该铲除的，是到处题字留墨的官本位行为。一些单位缘何爱求字、官员缘

何爱题字？因为一方面可凭此“攻克”某些官员，字后有权，权后有钱；另一方面也可坐收

巨额“润笔费”。可见题字留墨暗含的贪腐行为，与直接收受贿赂相比更加掩人耳目，危

害更大。国家有关部门曾多次明文规定，领导干部不得题词题字，然而这个官场恶俗文

化却一直挥之不去。与其清除落马官员“墨宝”，不如来一场治理题字留墨的行动。
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金银花改名是否涉“立法腐
败”须查明

在此次实名举报事件中可

能存在较为复杂的利益纠葛，

除了举报人所言的贪腐问题，

还很可能存在地方利益之争。

此次金银花更名事件，关系利

益重大且头绪复杂，期待纪检

部 门 和 相 关 职 能 部 门 通 过 全

面、专业的调查，还公众一个负

责任的真相。@央视网新闻

儒家思想不能主导中国改革

儒家今天无论如何是过时

了。人类社会已经学会了以平

等、独立、自由为原则，构建政

治制度、社会关系、家庭伦理关

系，同时避免“所有人反对所有

人的战争状态”。以儒家思想

主导中国改革的主张没有可行

性——不论是否喜欢这种价值

判断。@环球时报

日前，有网友发微博称，扬州仪征市

委书记骑摩托车到真州镇走访，并称赞这

种做法是“当地街头干群心连心、同呼吸、

共命运的一道亮丽风景”，还附上了图

片。但也有网友质疑是作秀，并指出包括

书记在内的4个人均未戴头盔，属于违章

行为。记者联系到了仪征市委书记程希，

他回应前段时间确实骑过摩托车下基层，

当时是否戴头盔不记得了，不过自己有摩

托车驾驶证。（8月14日新华网）
本来是好端端一个正面新闻，经“好

事”的网友这么一质疑，反倒成了一篇

“负面新闻”，这是仪征市委书记所没有

想到的，更是写作此稿的人所没有想到

的。

不过在笔者看来，老百姓这种“鸡蛋

里挑骨头”的做法，令人高兴。原因很简

单，其一，这说明现如今老百姓对公职人

员的监督水平大有提高，懂得如何从细

节里找破绽，更懂得用法律的标准来衡

量官员的所作所为，如此进步，怎不令人

高兴？其二，群众的眼睛变得更加明亮

了，官员的言行自然会更加谨慎，平时说

话做事肯定反复掂量，不敢越轨。

事实上，在新闻传媒、信息技术无比

发达的今天，领导干部要习惯于被老百姓

指指点点，大可不必心生不快，更不应该

产生对立情绪。监督官员是公众的权利；

循规蹈矩、遵纪守法、不作秀、不乱来，则

是官员所必须遵守的基本要求。所以，面

对群众的指指点点，要坦然面对，正面回

应，有则改之，无则加勉，这才是真正的尊

重群众。否则，拒民意于千里之外，甚至

不允许群众公开评价官员，那到头来，官

员只能孤芳自赏，最终失去民心。

“破解‘政令不出中南海’的核心在于，需要依靠法治。”
——资深记者邓聿文分析，“政令不出中南海”的根本原因，是在行政主导下，对政

策和政令的贯彻落实，依赖的是行政权力和权威的有效性，而非依靠不同层级部门的法

定职权去实现。

“人与人之间失去了基本的信任后，医患关系的紧张就是必然的。”
——北京协和医院妇产科主任医师谭先杰认为，造成这种局面既有体制的原因，也

有不良媒体的原因。他主张，在病人病情危重状态下应该把医疗决策权还给医生。


